

SUSCRIPCIÓN
VITORIA, 1'25 al mes.
FUERA DE LA CAPITAL, tri-
mestre, 4 pesetas.
EXTRANJERO, semestre, 15 pts.
COMUNICADOS
A PRECIOS CONVENCIONALES
PAGO ADELANTADO
Número suelto, CINCO céntimos

La Libertad

EL DIARIO MÁS ANTIGUO DE VITORIA

Redacción, Administración, Oficinas y Talleres, calle de la Estación, número 53. — Teléfono número 159

INSERCIÓN
Esqueles en 1.ª a una columna
pesetas; á dos, 30; á tres, 50
Id. en 2.ª a una 10, á dos 20, á tres 2
Id. en 3.ª a una 5, á dos 10, á tres 15
Anuncios en 1.ª a 0'75 línea
Idem en 2.ª a 0'35 idem.
Idem en 3.ª a 0'10 idem.
Para inserciones de tres, seis y doce
meses rebajas de 20, 30 y 50 por 100
PAGO ADELANTADO

Grave lesión

Infiere á sus intereses el comerciante que recauda con el cajón abierto. Si recapacita á lo que se expone, lo sustituirá por una caja registradora «National», que ha de reportarle ahorro de dinero, de tiempo y disgustos, tal como acontece á 1.500.000 comerciantes que en el mundo la emplean.

Agente para las provincias Vascongadas y Navarra, Mateo Ferrero, Sur, 26, Vitoria.

El Anglo-Vasco

Ayer, á última hora, honraron esta casa con su presencia los señores Faquinet y conde de Baynoa, para manifestarnos que estaban de acuerdo con cuanto manifestáramos en nuestro número de anoche, respecto á que debe ir á Madrid una comisión de concejales y diputados provinciales.

Entienden los citados funcionarios que el principal objeto de este viaje debe ser el de dar gracias al Gobierno por haberse dignado enviar al señor Ugarte á inaugurar el ramalito que une las estaciones de Vitoria-Norte y Vitoria-Mártires, demostrando con ello un gran interés por nuestro pueblo, y aprovechándose de esto, realizar cuantos trabajos sean necesarios á fin de conseguir las ya famosas trescientas mil pesetas.

Celebramos que tan ilustros ingenieros, á los que tanto debemos, estén de acuerdo con cuanto hemos manifestado desde estas columnas y es de esperar que ahora más que nunca se trasladará á la Corte la citada comisión.

Tienen la palabra los señores Fernández Dans y Mascarós.

Memorándum

Sr. Director de LA LIBERTAD. Presente.

Madrid, 28.

El Consejo estudió las modificaciones del presupuesto de Fomento, que quedará ultimado dentro de unos días.

(Conferencia telefónica de LA LIBERTAD).

He leído, en el número de ayer de su periódico, el artículo que trata de la conveniencia de nombrar una comisión, compuesta de concejales y diputados provinciales, que ostentando la representación de Vitoria y Alava, se traslade á Madrid con el fin de conseguir de los poderes públicos la cantidad necesaria para dar definitivo término á las obras del ferrocarril Vasco-Navarro en su trazado estación de Salinas á la villa de Escoriaza.

Conforme en un todo con la idea, quisiera añadir para que señalado quede aquí á la apreciación de las corporaciones municipal y provincial, que en la actualidad el Gobierno se ocupa de la confección de los presupuestos del Estado que han de regir en 1916, y la oportunidad del viaje de las comisiones se evidencia al considerar que es más fácil conseguir que las Cortes aprueben las citadas y créditos incluidos en el proyecto de presupuestos que han de presentarse á las Cámaras, que no el conseguir de las mismas una nueva adición.

Ya que ni trabajos ni capitales hemos aportado á este ferrocarril, pongamos de nuestra parte entusiasmos y actividades.

A. M.

Puebla de Arganzón

Programa de las fiestas que en honor de la Santísima Virgen del Rosario, patrona de esta villa, tendrán lugar durante los días 30 de Septiembre y 1, 2, 3, 4 y 5 de Octubre.

Día 30 de Septiembre.—A las seis y media de la tarde, solemne Triduo con exposición de S. D. M., Rosario, cánticos á cargo de un nutrido coro de señoras, sermón que predicará el Reverendo Padre Inocencio López, profesor del Colegio de PP. Agustinos de Guernica; motetes, reserva é himno del Congreso Eucarístico.

Día 1 de Octubre.—A la misma hora que el día anterior, idénticos cultos predicando el R. P. Juan M. Izaguirre, profesor del Colegio de PP. Agustinos de Guernica.

Día 2.—A las dos de la tarde, volutes general de campanas y disparo de cohetes. A las seis y media, salva de cañones precedentes, como en los cultos anteriores. El sermón estará á cargo del R. P. Victoriano Román, Presbítero Apostólico de Palawan (Filipinas). De nueve á doce de la noche, baile en la plaza pública, amenizado por la banda de Lanciego.

Día 3.—A las siete de la mañana, diana por la banda de música. A las

diez, misa solemne con exposición de S. D. M. y panegirico del rosario por un R. P. Carmelita y reserva. Asistirá el Ayuntamiento en corporación. A las doce, carreras en sacos, para niños de 10 á 15 años, con premios en metálico, amenizando el acto la banda de música. A las tres de la tarde, vísperas cantadas y plática, á cargo del R. P. Inocencio López, saliendo á continuación la procesión en la forma acostumbrada, cantándose durante la misma el Santo Rosario y finalizando estos actos con la despedida á la Virgen. Después de la procesión concierto musical. De nueve á doce de la noche, baile público.

Día 4.—A las siete de la mañana, diana. A las diez se cantará la vigilia y misa de difuntos en sufragio de las almas de los fallecidos durante el año, con sermón por un R. P. Carmelita. Asistirá la Corporación municipal. A las doce, carrera pedestre de velocidad, con dos kilómetros de recorrido para individuos de 16 años en adelante, con premios en metálico. A las tres de la tarde, vísperas, rosario, letanía y despedida á la Santísima Virgen cantadas. De cinco á siete y de nueve á doce, baile público.

Día 5.—A las siete, dianas. A las ocho, misa de comunión general, con plática, á cargo del R. P. Juan M. Izaguirre, cantándose durante la misa motetes al Santísimo Sacramento. A las diez, misa solemne de acción de gracias con exposición de S. D. M.; predicará el R. P. Victoriano Román. A las doce, carreras de burros de velocidad y lentitud, con un recorrido de dos kilómetros para la primera y cien metros para la segunda, con premios en metálico. A las tres de la tarde, vísperas cantadas, procesión, letanía y despedida cantadas. Por tarde y noche, baile público.

La labor de Dato

Ayer, ocupándose de la visita del señor Ugarte, dice nuestro querido colega Heraldo Alaves lo siguiente:

«Mucho esperábamos del celo é interés que por este país ha demostrado siempre el actual representante en Cortes é hijo adoptivo de Vitoria, el señor Dato. Pero si alguna duda cupiese creemos que se habrá desvanecido en estos días, que la realidad ha puesto de manifiesto los beneficios que los poderes públicos nos dispensan por la intercesión del señor Dato.

Más arriba hablamos del regimiento de Guipúzcoa que pronto será reintegrado á Vitoria. Una y otra cosa se debe á los incansables trabajos del señor Dato. ¿Qué mucho que demos nuestra gratitud á quien así nos favorece?»

El general Brualla

RECUERDO

No puedo negarlo; á una persona intelectual vitoriana le oí en una conferencia decir que el periódico es el libro de todos los días; muchos son los que existen y muchos también los que, por falta de venta, quedan en las redacciones para servir de papel simple. Si yo, en vez de vivir en la capital donde nací, viviera en cualquiera otra, no tengo duda que estimaría un periódico vitoriano más que otro, y transcurrir tal vez ocho días ó más sin que yo lea ninguno de los tres que hoy diariamente se publican en Vitoria. Eso es mirar por casa. Perdón.

El afán de leer lo que el buen Eguiluz diría de la chupipanda del Kurdin, me incitó á comprar LA LIBERTAD el lunes y entre sus noticias encontré una que es la que motiva que este humilde obrero se tome el atrevimiento de pedir al señor Dorao un rincón en las columnas del diario.

«El nuevo Gobernador Militar», al leer su nombre me hizo recordar que un día vestí el uniforme; y una coincidencia: 27 Septiembre madrugada del 28 de 1909.

Si mi callosa mano pudiera decir lo que sinceramente siente mi corazón, incurriría quizás en algún error por exceso de alabanza.

El general Brualla tendrá recuerdo inolvidable de esa fecha, como todos los que bajo sus órdenes nos halláramos en el Zoco Had de Beni-Sicar. No olvidaré las palabras de ese militar templado, sereno, español: «Muchachos, no apuráros; son una docena de pacos que nos quieren quitar el sueño»; y momentos después, cuando don Alvaro González era cadáver, afectado por el dolor que produce una muerte, dijo: «Así somos».

El coincidir la fecha con la venida del nuevo Gobernador Militar, me impulsó á decir torpemente lo que no quisiera servir de molestia á tan respetabilísimo señor, pues este humilde servidor se congratula de haber estado á su lado, y

si cuando le entregaba un despacho quedaba siempre «á la orden de V. E.», hoy me enorgullezco también de darle la más modesta, pero muy sincera bienvenida.

JOSÉ CERRAJERÍA.

REAL ORDEN INTERESANTE

El ministro de la Gobernación ha dirigido á los gobernadores una Real orden relativa á la prohibición de la exportación de ganados.

La parte dispositiva dice que mientras subsistan las disposiciones prohibitivas de la exportación de ganados se prohíba también en absoluto el acceso á las provincias fronterizas de ganado de todas clases procedente de otras provincias, así como la circulación y tránsito por territorio de aquéllas, sin que sus dueños se provean de permiso del gobernador de la de destino que autorice la entrada y circulación de dichos ganados, reseñándolos, determinando su procedencia, punto de destino y ruta que deben seguir para circular de uno á otro pueblo de las provincias fronterizas.

Los ganados hoy existentes serán amillarados en las mismas provincias y deberán proveerse sus propietarios de autorización expedida por el alcalde del Ayuntamiento donde conste el amillaramiento de aquéllos, consignándose esta circunstancia, el motivo del transporte y punto de destino siempre que sea este pueblo de provincia alejado de la frontera así como de la ruta que deben seguir, expidiendo dicha autorización el Gobierno civil respectivo á petición del alcalde.

Cuando el transporte se deba efectuar para alguno de los pueblos fronterizos inmediatos, los gobernadores y alcaldes de las respectivas provincias habrán de abstenerse, bajo su responsabilidad, de expedir tales autorizaciones, cuando tuvieren motivos de presumir que los dueños de los ganados se propongan expedirlos fuera de España, debiendo prevenir el mismo día por telégrafo ó medio más rápido, con 48 horas de anticipación los alcaldes á la comandancia de la benemerita y carabineros de los pueblos de tránsito, todas y cada una de las autorizaciones que expidan, precisando el número y clase de ganado, nombre de los dueños y consignatarios, la ruta que hubieren de seguir.

Los gobernadores, autoridades y fuerza pública de las provincias fronterizas impedirán la circulación de ganados y procederán á su detención y entrega á los Tribunales, de los conductores y dueños de cuantos circularen sin estar provistos de las autorizaciones antes mencionadas.

Las Compañías de ferrocarriles se abstendrán de efectuar la facturación de ganados con destino á las provincias fronterizas, sin que los interesados exhiban la autorización especial para cada caso que expedirá el gobernador de la provincia, determinando el número, clase, procedencia y punto de destino del ganado, debiendo el gobernador avisar por telégrafo la autorización, que la otorgará si procede su entrada.

Todas las autorizaciones se expedirán gratuitamente en papel y timbre de la clase 12.

La infracción de las reglas anteriores por parte de las autoridades, jefes de las estaciones de ferrocarriles y particulares, sin perjuicio de la responsabilidad á que hubiere lugar exigirles, se corregirá por los gobernadores con arreglo á las facultades que les confieren las leyes provincial y municipal.

Zapateros

Hacen falta obreros en la fábrica de calzado de la Viuda é hijos de M. Laza, Godofredo Laza.

Estación, 26

Notas del día

Sin sesión

Por falta de número no ha podido celebrarse sesión nuestra Corporación municipal. Se celebrará el viernes.

Después de una solemnidad

En la primera plana del importante diario ABC llegado hoy á Vitoria, se publica una magnífica instantánea, del buen aficionado y amigo don Pedro Gonzalo, hecha durante la bendición del sábado por el señor Obispo en la nueva estación del año.

El Gobierno civil

Como en nuestro último número decíamos, en el Consejo de ministros celebrado ayer, se aprobó un expediente

del ministerio de la Gobernación aceptando la propuesta hecha por doña Elisa del Rey para arrendar un edificio con destino á Gobierno civil de Alava.

Es el mismo en el que actualmente está instalado, pero se harán en él importantes mejoras y reformas.

San Miguel

La inseguridad del tiempo ha sido causa de que la fiesta de San Miguel haya pasado hoy desapercibida, á pesar de que la celebraban Murguía, Abecuchico y otros pueblos alaveses.

En la parroquia que lleva aquel título, se ha verificado una función muy solemne, que se ha visto concurridísima y ha durado hora y media.

Además festeja hoy «el santo de la calle» la vecindad tercera de la Zapatería, donde por la noche habrá música.

La Escuela Militar

El día primero de Octubre próximo empezarán á funcionar las clases del tercer curso cuatrimestral del corriente año en la Escuela Militar oficial afecta al regimiento de Cuenca.

Según el artículo 278 de la ley de reclutamiento, no podrá concederse la reducción del tiempo de servicio en filas á los individuos que no presenten certificado de haber cursado los estudios que en esa Escuela Militar oficial se cursan ó sufran el examen de dichos estudios en un Cuerpo de la guarnición.

TAURINAS

A cortar la coleta

Se ha hablado tanto de esos individuos que hicieron el ridículo, una vez más, en la Plaza de Toros, el domingo, que he determinado escribir estas cuatro líneas claras y terminantes.

Los tres diarios han sido muy parcos al hablar de la ridiculez que presenciáramos, pues, vista ésta, lo único que se puede decir es que los cuatro vitorianos que estuvieron en el redondel deben cortarse la coleta, dedicarse á otras ocupaciones y no acordarse jamás de volver á hacer el ridi.

El jurado que acordó la adjudicación del capote, á la misma altura que los diestros.

El colmo de la frescura.

Y para esto pasarse quince días mareando á las redacciones de los tres diarios á fin de que se hablara de ellos!

UN AFICIONADO.

ESPECTÁCULOS

Café Sulzo

Para mañana está anunciado el «début» de las conocidas tiple María Teresa y Celia-Badenes, que con tanto éxito han hecho una brillante temporada en el Gran Casino de San Sebastián.

Es de esperar que con tan brillante número desfilará todo Vitoria por el Café Sulzo.

Teatro Circo

Mañana jueves excepcional «début» de los célebres artistas W. J. Bright y Fred and Merys.

A las siete de la tarde y á las diez de la noche.

Precios: Preferencia, 0'75; General, 0'30; Militares y niños, 0'15.

De mi carnet

Por las nubes...

Este modesto plumífero va á hablarte, lector, de algo que flota en el ambiente del pueblo en que vivimos, y que no es precisamente de las atiligranadas faenas de Gallito ni de las emocionantes verónicas de Belmonte.

Si fuéramos á llevarnos de nuestro sentimentalismo, algo exagerado quizás, como de quien ve las cosas ajenas con el mismo interés que las propias, estaríamos las más crueles frases, los conceptos más lacerantes contra: aquellos que, acomodados en el egoísmo de su vivir, saben aislarse y retirar disimuladamente los ojos de los que ocultando su propia vida, por mantenerse en el encasillado de la vergonzante clase media, pasan una existencia llena de privaciones, luchando denodadamente por estar á mayor altura que los menesterosos, los oficialmente pobres, realizando con ello verdaderos milagros de economía doméstica.

La realidad de la vida, que no entiende de fantasías ni comparaciones, nos obliga á dedicar unas líneas, prosaicas quizás, pero necesarias y oportunas, al manoseado asunto de las subsistencias.

¿Crees, lector amigo, que se puede vivir costando el kilo de tocino dos pesetas veinte céntimos; setenta céntimos el kilo de lentejas y ochenta ó noventa céntimos la oíana? No, y mil veces no. Y cuenta, lector, que al hablarte del tocino, del pan y las lentejas, artículos que pasaron á ser ricas viandas propias de los afortunados que viven en la más desconcertante opulencia económica, no enumeramos otros artículos de primera necesidad que, para estar á su alcance, hay que hallarse impuesto en aviación, porque van por las nubes.

Pocos pueblos disfrutarán como el nuestro de centros y entidades encargados de socorrer al desvalido, al menesteroso que carece de todo; pero también habrá muy pocos pueblos que tengan menos espíritu de asociación, y ya hemos dicho que al que hay que socorrer, más que socorrer ayudar, no es sólo al pobre de solemnidad, conforme y satisfecho con su clasificación, sino á la clase media, á esa desgraciada clase media tan incomprensida como injustamente tratada.

¿Cómo hacerlo? Eso ya no es cosa nuestra, ni mucho menos señalar orientaciones y medios de realizarlas.

El repórter ha cumplido su misión haciéndose eco del clamoreo popular de los que sufren resignadamente, de aquellos á quien se exige que con un exiguo numerario se presenten decentemente arropados en el tablado social, y sin que existan diferencias con el casero, con el sastrer, con el zapatero, etc., etc. Y esto, ¡qué caramba!, es mucho exigir.

X.

Ferías y fiestas

Salvatierra

La Comisión popular nombrada al efecto, ante la imposibilidad de hacerlo el Ayuntamiento, como otros años, llevada el mejor deseo á fin de proporcionar diversión y entretenimiento á los muchísimos forasteros que acuden á esta villa con motivo de las ferias llamadas del Rosario, ha organizado varios festejos amenos y cultos, que tendrán lugar los días 2, 3, 4, 5, 6 y 7 de Octubre, y que se anuncian conforme al siguiente programa:

Sábado 2.—Por la tarde, repique general de campanas, disparo de bombas y cohetes y pasacalles por la Banda de la Villa, tamborileros y dulzaineros, anunciarán el principio de las fiestas.

Por la noche, sesión de tamboril y dulzainas.

Domingo 3.—A las diez de la mañana, solemne función religiosa en la iglesia de Santa María y sermón á cargo de un notable orador sagrado.

De once á doce, concierto en la plaza por la Banda Municipal.

A las dos y media, procesión del Santo Rosario, como homenaje á Nuestra Patrona, por las calles de costumbre, con asistencia, en corporación, del Ilustre Ayuntamiento.

A las cuatro en punto, y con permiso de la autoridad competente, se verificará la primera corrida, en la que se lidiarán cuatro novillos de Lástur, siendo banderilleados y estoqueados dos de ellos.

A continuación de la corrida, y en la misma plaza, se tocarán baillables por la banda; alternando con el tamboril; y por la noche se elevarán multitud de globos con figuras grotescas y se dispararán centenares de bombas y cohetes, habiendo, además, sesión musical hasta las doce y baile de sociedad en el Casino.

Lunes 4.—A las siete de la mañana, dianas y pasacalles.

A las diez, partidos de pelota y, á continuación, en el juego de su nombre, carreras pedestres de cojos, con sacos, equilibrios con cubas y corambres, adjudicándose premios á los mejores corredores y á los que, por su destreza, se hagan acreedores á ellos con arreglo á las bases que la Comisión de Festejos determine.

Concierto en el mismo lugar.

A las cuatro de la tarde, carreras de bicicletas y de burros, con cintas y premios para los que en ellas tomen parte, tanto del pueblo como forasteros.

Por la noche, y en distinta plaza, lo mismo que el día anterior.

Martes 5.—Gran feria de ganados acreditadísima por las numerosas transacciones que en ella se hacen en vacuno, mular, caballar y de cerda.

Mercedo de granos y baratijas.

Por la tarde y por la noche, baillables en la plaza é iluminaciones.

Miércoles 6.—Continuación del feriado durante todo el día, en el mismo lugar y forma que el anterior.

A las cuatro de la tarde, partidos de pelota y gran festival como el día precedente, con las sesiones musicales consiguientes.

Por la noche, baillables en la plaza por la banda.

Jueves 7.—De nueve á doce de la mañana, la Banda Municipal recorrerá las calles de la villa, obsequiando al vecindario con animadas sonatas. Partidos de pelota.

A las cuatro en punto se celebrará la segunda corrida de novillos, de la misma ganadería, siendo banderilleados y muertos á estoque dos de ellos.

Películas

Nombramiento

Se nombra ajustador herrero-cerrajero de segunda clase, para el segundo regimiento de montaña, al obrero filiado de segunda clase Joaquín Marrero Santana.

El Rey y Romanones

Anoche han pasado por Vitoria, en viaje de San Sebastián á Madrid, Su Majestad el Rey y el conde de Romanones.

Natalicio

Con toda felicidad ha dado á luz un hermoso niño, la señora de nuestro querido amigo don Serafín González Oceda, ilustrado director de la Normal de Maestros, por lo que le felicitamos.

Notas tristes

A las diez de esta mañana ha sido cantada en la parroquial iglesia de San Pedro la misa de gloria por el alma del niño Tomás García y Landa; que falleció ayer á la edad de cuatro años y medio, y á las cinco de la tarde se ha verificado la conducción del cadáver al cementerio.

Reiteramos el más sentido pésame á toda la familia del angelito, especialmente á sus padres, don Felipe y doña Angela.

Viajes

Han ido: A Salvatierra, la bellísima señorita Mercedes Martínez.

A Zaragoza, don Hermenegildo González y familia.

A Bilbao, don Tomás Alfaro.

A Burgos, nuestro querido amigo don Fernando Ruiz de la Serna.

A Miranda de Ebro, don Alberto Ortega.

A Logroño, don Rafael Juliá Beramendi.

A Valladolid, don Luis Gámiz.

A Bilbao, don Joaquín Franco y señora, acompañados de sus elegantes y bellísimas hijas Inés y Flora.

Al mismo punto, la distinguida señora doña María Ancín, esposa de nuestro apreciable amigo don Emilio Franco.

Han venido:

De Valladolid, doña Gertrudis Bazán de Aragón.

De Bilbao, los señores marqueses de los Ulageres.

De Bilbao, el presidente de la Diputación don Víctor Azaola.

De Elciego, el vicepresidente de la Comisión provincial don Francisco Bafiare y el diputado provincial don Antonio Echave-Sustaeta.

De Valdegoya, el diputado provincial don Juan Castresana.

El Giro postal con Noruega

El convenio de Giro postal con Noruega, recientemente firmado, establece lo siguiente:

«Como consecuencia de un acuerdo entre la Dirección general de Correos de España y la Administración de Noruega, á partir del día 1.º de Octubre próximo las oficinas de Correos de nuestro país podrán admitir giros postales en las siguientes condiciones:

1.ª Se admiten los giros por correo y por telégrafo.

2.ª Todas las oficinas de Correos de Noruega están autorizadas para pagar los giros postales y telegráficos procedentes de España.

3.ª La moneda en que se consignarán por las oficinas españolas las cantidades que giren á Noruega es la corona, cuya equivalencia con la peseta es la siguiente: una corona, 1,388 pesetas; una peseta, 0,720 coronas; y

4.ª El límite de cada giro es de 1.000 pesetas, equivalente á 720 coronas.»

Libros y revistas

«España»

En el último número de este gran semanario madrileño vemos los siguientes artículos: Los problemas del bachillerato, por L. de Hoyos; Notas de andar y ver, por J. Ortega y Gasset; Nueva acción en Tetuán, por P. de Azcárate; Sobre la tontería, por R. Pérez de Ayala; La mujer manchega, por Antonio Machado; Los españoles pintados por sí mismos, por Andrés González Blanco, y Arte y artistas, por Juan de la Encina.

«España» también publica los retatos y semblanzas de Verharen y Hauptmann en su sección de Figuras contemporáneas; el Panorama grotesco; La vida real de España, Vida extranjera y otras interesantes secciones, y en la parte gráfica una intencionada página en colores y diversos grabados.

Obra pía de Artaza y Gámiz

Las doncellas que como parientes del fundador don Antonio Ortiz de Artaza y Gámiz, se crean con derecho á la dotación de quinientos ducados establecida por aquel, presentarán sus solicitudes documentadas antes del día 20 de Diciembre próximo venidero, en la Notaría de don Vicente González Peña, Estación 10, 2.º

Nuestra información

Correo, telégrafo, teléfono

POR TELÉFONO

Madrid 29—(Varias horas).

Notas de la guerra

La derrota alemana

PARIS.—Los periódicos afirman que el frente alemán, poderosamente fortificado y vivamente defendido, ha sido desconcertado por la artillería francesa y el impulso de los soldados.

En breve se generalizará la ofensiva creyéndose que se romperá la línea alemana por un punto donde todavía no se combate.

De los 23.000 prisioneros ileso cogidos ahora 16.000 corresponden al sector de la Champagne.

Uniendo al número de muertos y heridos da una cifra que demostrará que ha sido destruido un Cuerpo de Ejército alemán.

Medidas búlgaras

ROMA.—El gobierno búlgaro, después de haber detenido la circulación de los trenes entre Servia y Bulgaria, ha prohibido a las legaciones y consulados de los países aliados de Servia comunicarse con sus naciones por medio de despachos cifrados.

También ha dispuesto que las cartas, de cualquier clase que ellas sean no puedan ser depositadas en el correo más que abiertas.

Comunicado francés

PARIS.—El parte oficial de las once de la noche dice lo siguiente:

«En la jornada del 28, nuestras tropas han progresado pie a pie en las crestas al Este de Souchez.

Hemos hecho unos 100 prisioneros, entre los que había algunos hombres de la Guardia prusiana, traídos hace poco del frente ruso.

En la Champagne también realizamos progresos al Norte de Massiges y hemos aumentado el número de prisioneros en 800.

El enemigo dirigió contra nuestras trincheras de la Argona un violento bombardeo, al que respondimos eficazmente.

No hubo acciones de infantería. Por medio de combates con granadas conseguimos recuperar algunos elementos de nuestra primera línea, en donde de ayer había conseguido sostener el enemigo.

Cañoneo intermitente en el bosque de Le Petre y en Ban de Sapt.»

Ayuda a Grecia

LONDRES.—El corresponsal del «Daily Chronicle» de Atenas dice que los gobiernos aliados han participado al de Grecia que si esta nación es atacada, los aliados desembarcarán en su auxilio fuerzas de artillería y ayudarán a Grecia en todas sus necesidades financieras.

¿Desórdenes en Bulgaria?

PARIS.—Informes particulares que se dicen fidedignos aseguran que los campesinos de varios distritos de Bulgaria, se niegan a obedecer las órdenes de movilización.

Las tropas han intervenido, originando colisiones entre los soldados y amotinados, y resultando muchos muertos y heridos.

Las fuerzas alemanas en Rusia

PARIS.—Según noticias recibidas del teatro oriental de la guerra, el general von Mackensen tiene a sus órdenes 26 cuerpos de ejército, el general von Hindenburg manda 28 y el príncipe Leopoldo de Baviera ocho, lo que hace un total de fuerzas austroalemanas en Rusia de 62 cuerpos de ejército.

Impuestos en Rusia

PETROGRADO.—El gobierno tiene la intención de crear un impuesto de guerra para las personas que no estén en el servicio obligatorio. Este impuesto será de 2 por 100 para las rentas o sueldos que pasen de 500 rublos.

Un soldado español

PARIS.—Se cita en la orden del día al soldado Martínez, español, en estos términos:

«Martínez, soldado de segunda clase del 37 de infantería colonial: El 23 de Julio dió pruebas de un valor y una abnegación dignas de elogio, permaneciendo en su puesto de centinela durante un bombardeo y fuego de fusilería intensísimos. Recibió dos heridas, de las que

Lo que dice Dato

Con los periodistas

A la hora de costumbre recibió el jefe del Gobierno, en su despacho oficial de la Presidencia, a los representantes de la prensa.

Llegada del Rey

Dijo que había llegado el Rey sin novedad.

Le esperaban en la estación el Gobierno, las autoridades y el señor Alcalá Zamora.

Este se encontraba con el fin de pedir hora a don Alfonso para ser recibido, con objeto de hablarle del indulto de los reos de Jaén.

Los reos de Jaén

Dijo don Eduardo que esta mañana le había visitado en la Presidencia una comisión de personalidades de Jaén y los diputados de aquel distrito, entregándole unos documentos relacionados con los reos que están en capilla en la cárcel de aquella ciudad.

Ayer—dijo—por medio del señor marqués de Lema, me manifestó el Rey que viese la manera de proponer el indulto de estos reos, y yo le contesté que el Gobierno había estudiado detenidamente el expediente y no encontraba forma de aconsejar lo que tanto se deseaba.

En la estación enteró don Eduardo a los ministros de los documentos que le habían entregado esta mañana los comisionados y diputados de Jaén.

Luego fué a Palacio a hacer cerca del Rey lo mismo que había hecho con sus compañeros de Gabinete.

Parece ser que el jefe del Gobierno demostró al Monarca que no podía indultarse más que a un sólo reo, después de haber oído a los comisionados.

Cuando salía de Palacio el señor Dato, llegaba el señor Alcalá Zamora.

Después conferenció don Eduardo con el general Echagüe y volvió a recibir a los periodistas.

A éstos indicó que no había medio de indultar nada más que al reo Justo Ramírez.

Esta misma tarde se habrá firmado el indulto y se habrá teleografiado a Jaén.

Vlaje de la Reina

Terminó diciendo que la Reina doña Victoria vendrá, en unión de sus augustos hijos, el domingo a Madrid.

En Gobernación

Con los periodistas

Los periodistas que hacen información en el ministerio de la Puerta del Sol, han sido recibidos por el señor Sánchez Guerra.

Enfermo

Dijoles que había estado a visitar al Alcalde por encontrarse éste guardando cama con un pequeño enfriamiento.

Felicitación

Dió cuenta de un telegrama de Reus felicitándole por haber logrado la solución del conflicto obrero de aquella localidad.

Sin clausura

Indicó que el Gobernador civil de Almería le manifestaba, en un telegrama recibido, que había levantado la clausura a los círculos conservadores.

Un artículo

de «El Debate»

El Rey á Barcelona

«El Debate» publica un artículo ocupándose del próximo viaje del Rey á Barcelona.

Dice que el señor Dato se encuentra preocupado con este viaje del Monarca á la ciudad condal.

El viaje se verificará en la primera decena del mes de Octubre.

Un diputado catalán asegura que Lerroux no pondrá inconveniente alguno al viaje, pero que el Gobier-

no perjudica mucho al jefe de los radicales, poniéndole en un gran apuro, pues en la fecha indicada estamos en vísperas de elecciones.

Un diputado republicano ha dicho: «Nosotros recibiremos con toda clase de respetos y consideraciones al Rey y al señor Dato, pero entiendo que el viaje debía verificarse después de haber pasado las elecciones.»

San Sebastián

La familia real

A pesar del mal tiempo reinante la Reina doña Victoria ha paseado en coche por la carretera de la costa.

También el príncipe de Asturias y los infantitos han paseado por Iguelido.

Asegúrase que doña Victoria saldrá para Madrid el día 3.

Esteban Collantes

El ministro de Instrucción pública, señor conde de Esteban Collantes, ha estado en el Gobierno civil.

Celebró conferencias telefónicas con los señores Dato y Silvela.

Después estuvo trabajando en el despacho toda la mañana.

El marqués de Lema

Recibió Lema a los periodistas y les dijo que el Rey había llegado sin novedad á Madrid.

Ha estado en Miramar á cumplimentar á la reina doña Victoria.

Melquiades Alvarez

En el expreso de Francia llegó á Irún Melquiades Alvarez.

Almorzó y se propone seguir su viaje para Madrid.

Almuerzo

El marqués de Lema ha invitado á almorzar al marqués de Atarfe y á su señora.

Banquete

El alcalde se propone celebrar con un banquete á las familias de Lema, Collantes y Gobernador civil.

Don Pío Bullón

Ha salido para Madrid el ex presidente del Consejo de Estado don Pío Bullón.

Miscelánea

Niña intoxicada

SEVILLA.—En el barrio de Triana, en una casa llamada «El Aduar», se celebró un bautizo en el que hubo derroche de bebida.

Una niña de cuatro años encontró en el suelo una botella de aguardiente y la bebió, falleciendo poco después.

La sumisión del Ralsull

TANGER.—Han terminado las negociaciones para la atracción del Ralsull.

Se le han entregado el dinero y las armas que aquél ha de emplear en defensa de los intereses de España.

Procedentes de Inglaterra

CORUÑA.—Procedente de Londres ha llegado el trasatlántico «Higland Green», del que han sido descargadas 35 cajas conteniendo 75.000 libras esterlinas.

Se esperaba también que llegase el trasatlántico «Demare», que trae ciento cincuenta mil libras esterlinas.

Se cree que el retraso en la llegada obedece al temporal.

Niñas sepultadas

BURGOS.—En Santa Cruz de la Salceda, dos muchachas de 15 y 6 años, llamadas Simeona y Gregoria García Bernal, que extraían tierra de la que se usa para el blanqueo, quedaron sepultadas bajo un enorme bloque que se desprendió de la cantera.

Los vecinos acudieron en auxilio de las infelices, logrando extraerlas con vida, si bien con heridas y contusiones de tal gravedad, que fallecieron al poco tiempo.

Regreso de Lerroux

BARCELONA.—El señor Lerroux ha regresado de París.

Ha declarado que ha recorrido todo el frente francés, habiendo presenciado los estragos causados por los alemanes en la hermosa catedral de Reims.

Se propone publicar un libro con las impresiones de este viaje.

Fábrica destruida

CASTELLON.—Dicen de Villarreal que un violento incendio ha destruido una fábrica de velas, siendo tal el incremento que tomó el fuego que no fué posible salvar nada. El incendio fué debido á una chimenea que cayó de una chimenea.

La revolución en Haití

WASHINGTON.—En las cercanías de Cabo Haitiano se desarrolló una lucha entre unas patrullas americanas y haitianas.

Los americanos tuvieron un muerto y diez heridos.

Los adversarios cincuenta muertos.

Se ha logrado despejar las líneas de abastecimiento del interior del país.

Salvajismo de los indios de California

NUEVA YORK.—Un telegrama de California dice que en la línea férrea cerca del pueblo de Torres, unos indios han hecho descarrilar un tren, obligando á los viajeros, hombres, mujeres y niños, á entrar en vagones llenos de paja, á los que prendieron fuego.

Se salvaron unos veinte, y los restantes perecieron achicharrados.

Desmanes de unos huelguistas

BARCELONA.—La huelga de los obreros de las fábricas de pastas para sopa, reviste carácter agresivo.

En el término de Hospitalet un obrero que guiaba un carro fué muerto, de un tiro en el corazón, por los huelguistas.

En la calle de la Princesa fué apedreada una fábrica.

Se han practicado varias detenciones.

Dr. J. Alonso

Inspector provincial de Sanidad, por oposición; ex médico del Cuerpo de Prisiones, por oposición; socio correspondiente, laureado, de la Sociedad Española de Higiene; socio de Mérito, primer premio, Madrid; del Instituto Médico Valenciano, etc.; de los Hospitales de Madrid; del Instituto Nacional de Higiene.

Consulta de enfermedades de los niños, corazón y pulmones.

DE 11 A 12 Y DE 2 A 5
SAN ANTONIO, 28, 1.º

Desde Miranda

29 Septiembre.

Vamos á terminar con lo del Parque; no es cosa de cansar al lector con tan enojoso asunto, puesto que hoy se hizo cargo de la Alcaldía el señor Puente y las cosas toman otro rumbo, y el sábado, si no ocurre otra novedad, se posesionará de la Alcaldía el señor Gómez, primer interesado en las grandes obras de esta, en que se hagan como está escrito y en que se creen obstáculos ni perjuicios á los contratistas que se nos vienen, dándonos muchas facilidades para hacernos cosas buenas, y que luego las cobren con alguna espera.

Si así no nos las hiciesen, nada podríamos hacer; no podríamos pagarlas al contado, pero nuestro Municipio se creó cierto crédito y por él encontramos contratistas y en gran escala hasta hoy; véase el Matadero, admiración de cuantos le visitan, y el alcantarillado y traída de aguas, asombro de cuantos lo ven.

Nos une al contratista del Parque la misma amistad que á cualquier vecino; ni amigo ni enemigo, tan sólo conocido y además no tenemos parte; conste así.

Por tanto, si alguien se creyó que lo defendemos con ó por interés, peca de equivocado.

Del pueblo ó extraño, sea quien fuese, defenderemos sus derechos, y máxime tratándose de obras que redundan en favor de la ciudad.

Hemos hablado con el Alcalde que nos registró desde el sábado y con el primer teniente que nos rige desde hoy y, ni se sienten molestos por lo dicho ni nos ponen veto ni reparo alguno; todo lo contrario: opinan como opinamos.

Así pues, y toda vez que ellos han de ser los Benjamines, les dejamos como tales para el desarrollo de los planes.

Hoy, y si no por la premura del tiempo, mañana, se reanudan en gran escala los trabajos para el tan cacareado Parque, que por espacio de tres ó cuatro días ha dado lugar á habladurías y cabaldeos; nosotros terminamos hoy, sin perjuicio de decir algo si á ello hubiese lugar.

Después de pasar una temporada en la bella Easo y otros puntos del Cantábrico, regresaron, en el rápido de ayer, doña Evarista Cantera y su esposo don Antonio Puente, quien se hizo cargo de la Alcaldía.

Bien venidos.

El próximo domingo 3 de Octubre, y

Agua de Villaza = Mineral-medical natural

Es un verdadero específico para el estómago, según lo atestiguan millares de reconocimientos. Para la mesa es el agua preferida por el mundo elegante. Es tan exquisita su bebida, que una vez probada se adopta para siempre. No irrita, ni debilita, ni afloja la sangre.

DE VENTA: Farmacias y Droguerías.—0'75 pesetas botella

bajo el tipo de 124.000 pesetas, se sustituirán las obras para la reforma de la Casa de Ayuntamiento.

El pliego de condiciones y demás se halla de manifiesto en Secretaría.

Con motivo del paso forzoso que unos pocos vecinos de Orón imponen á la Sociedad de Aguas para sus trabajos, ayer fueron despedidos bastantes obreros.

Se han propuesto dos vecinos de Orón que el pueblo se quede sin nada y las obras, previo expediente, se hagan, quieran ó no.

Después se quejarán si les prohíben el riego del cauce y si les dejan pastar sus ganados en esta jurisdicción, y otras cosas más perjudiciales.

Todo se verá y andará.

Ayer se notó muy mucho la orden de la alcaldía para que el tránsito por las aceras no quedase obstruido, lo que fué muy aplaudido por todos; ahora que no sea por horas, sino para siempre.

Hoy á las once habrá celebrado el Ayuntamiento su sesión supletoria; de ella daremos cuenta mañana, porque no todos los asuntos habrán pasado de corrido.

Tuvo postor la carretera de ésta á Santa Gadea, y se espera la adjudicación definitiva por el ministerio para inmediatamente dar principio á las obras, que se esperan las hagan con rapidez, por la cuenta que á todos tiene.

Repitió el señor Vale unos papeles anunciando el suceso del próximo día 9, que tiene intrigados á todos. ¡¡15.000 metros de película!! Vaya cardo.

Se habla y se insiste en la construcción de una plaza de toros y de un Teatro-Circo.

Vengan obras.

A la hora de cerrar llueve y con fuerza.

La reconstitución de la sangre

Cuando se trata de cuidar á una persona anémica se impone larga serie de requisitos. Estos requisitos constituyen el régimen y se refieren á la higiene y á la alimentación, á las horas de trabajo y de ejercicio y de descanso. Además del régimen existe el tratamiento, que consiste en ayudar al organismo de modo que pueda rehacerse una sangre rica, pura, excelente. Para este tratamiento regenerador de la sangre es preciso emplear las Píldoras Pink. En el prospecto que envuelve las cajas de las Píldoras Pink hallarán los enfermos cuantas indicaciones se necesitan para establecer un buen régimen; y dentro de la caja encontrarán las píldoras que les curarán reconstituyéndoles la sangre.



Srta. Maria Cruset

A los enfermos que buscan su curación les aconsejamos que no se desanimen y que intenten curarse con las Píldoras Pink, como sin duda lo conseguirán, puesto que estas píldoras han demostrado muy bien su eficacia cuando ya los demás medicamentos habían fracasado. He aquí una prueba más que nos suministra la curación de la señora María Cruset, habitante en Barcelona.

«Largo tiempo hacía—nos escribieron—que estaba muy anémica, cuando una amiga mía, curada por las Píldoras Pink, me aconsejó que las tomara yo también. Las Píldoras Pink me han sentido muy bien, han restablecido en mí las fuerzas que había perdido por completo, me han restablecido el apetito, me han quitado la excitación nerviosa de que era presa y todas las indisposiciones de que constantemente padecía. En una palabra, me han curado; desde que las tomé me encuentro enteramente bien.»

Las Píldoras Pink curan la anemia, clorosis, debilidad general, dolores de estómago, jaquecas, neuralgias, neurastenia, alteraciones del sexo femenino.

Las cajas de Píldoras Pink vendidas en España deben llevar exteriormente una etiqueta indicando que contienen un prospecto en lengua española; de no tener esta etiqueta conviene no aceptarlas. Se hallan de venta en todas las farmacias al precio de 4 pesetas la caja, 21 pesetas las 6 cajas.

NOTICIAS

Para curar anemia y debilidad general, el mejor remedio es usar la CARNE LIQUIDA Valdés García.

LA COMPAÑIA DE MADERAS

Bilbao
Madera de pino del Norte, tea y francés, por vagones completos y por expediciones sueltas.

Insecticida «URANIA» para combatir la Pyral, el Arañuelo, las Orugas, la Procesionaria y otras que atacan á los árboles y plantas de huerta y de jardín.

EL MATERIAL AGRÍCOLA

Zabalvide, núms. 11 y 13.—BILBAO

¿Interesa á V. conocer diaria y exactamente la marcha de los mercados de cereales, harinas etc? Pues suscríbase á «La Revista Mercantil» de Valladolid que es una especialidad en la materia.

Resumen del producto de los arbores del día 27 de Septiembre de 1913: Alhóndiga, 2.242'55 pesetas.—Despacho de pescado fresco, 32'20.—Matero, 697'65.—Fielatos, 397'52.—Oficina de arbitrios y otras dependencias, 89'70.—Total, 3.459'62 pesetas.

Reses degolladas en el Matadero el mismo día: 12 bueyes, 14 terneros, carneros, 14 ovejas, 0 corderos.

AGUAS DE VILLAZA.—Pueden darse en grandes dosis sin que produzcan trastorno alguno.

Está demostrado por las estadísticas oficiales que la anemia y la neurastenia que tantos estragos causaban en los últimos años, decrecen de día en día en un modo considerable.

Una mejoría tan visible en la salud pública no podía menos que despertar curiosidad por saber el motivo; habiéndose averiguado que no es otro sino la constancia de los médicos en prescribir el JARABE y el VINO de HEMOGLOBINA DESCHIENS, con la cual se curan en unos cuantos días la debilidad y la anemia.

PROFESORA DE FRANCÉS P. RISIEN, que ha obtenido numerosos triunfos en la enseñanza, da clases particulares, y tiene Académico en su casa á precios módicos.

ORTIZ DE ZARATE, 14, 1.º

Por los templos

El mes del Rosario en el Convento de Santa Cruz.—Solemnes cultos de la comunidad de Religiosas Dominicas y la Asociación del Rosario Perpetuo, dedican á su excelsa Madre la Santísima Virgen del Rosario.

El viernes, día 1.º de Octubre, á las seis y media de la tarde, dará principio el ejercicio del «Mes del Rosario» S. D. M. expuesto, en la forma acostumbrada y además las procesiones por nuestro dignísimo Prelado.

El sábado, día 2, á la hora acostumbrada comenzará la solemne Novena á la Santísima Virgen del Rosario.

Todos los días de la Novena una breve y sencilla plática que versará sobre las excelencias del Santo Rosario.

A los enfermos de los pulmones

El reputado doctor Laignier, de la clínica del eminente doctor Weill, como todos los años tiene abierta su clínica de verano en Biarritz. Para comodidad de la clientela española se ha establecido otra clínica-sucursal en la calle Berroteran, 1. Hasta el 15 de octubre.

Bursátiles

BANCO DE VITOL
SERVICIO ESPECIAL

MADRID

Interior 4% contado 72'50
fin de mes 86'75
Amortizable 5% 94'50
4% 87'50

Acns. Banco Español 000'00
Río de la Plata 448'00
Banco de España 261'00

Tabacos 11'50
Azucareras ordinarias 39'75
preferentes 00'00
obligaciones 24'50
Libras 90'75

París. A la vista 90'75

Josefina Vill

Profesora de Piano
Habiendo hecho su brillante examen con María Uriarte, y examinada en el Conservatorio de Madrid, se dará lecciones.

Estación, 28, tercero



LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA LA FLOR DE ORO



Usando esta privilegiada agua nunca tendrás canas ni serás calvos. El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer.

La Flor de Oro
La Flor de Oro

es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa. Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro. Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina. Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma. Es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénica. Conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones. Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si su aplicación se hace bien. La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta; por lo que, si se quiere, la persona más tímida ignora el arteificio. Con el uso de esta agua se curan y evitan las pifacas, cesa la caída del cabello y excita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca serás calvos. Esta agua deben usarla todas las personas que deseen conservar el cabello hermoso y la cabeza sana. Es la única tintura que á los cinco minutos de aplicada permite rizarse el cabello y no despidiendo mal olor; debe usarse como si fuera bandolina.

Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud; y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días; y si á la vez desean teñir el pelo, hágase lo que dice el prospecto que acompaña á la botella. De venta: principales perfumerías y droguerías de España y Portugal.

De venta en VITORIA, Perfumería de Ruiz y Eguíluz, Sucesores de la Viuda de Blanco, calle de la Estación núm. 1 y en las principales droguerías y perfumerías de España y Portugal.

= Línea Pinillos =

Servicio rápido y de gran lujo al Brasil-Plata TRAVESÍA EN 15 DÍAS
Para Santos, Montevideo y Buenos Aires
Saldrá de Barcelona el 17 de Septiembre el : Infanta Isabel :
Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos y carga con trasbordo para Rosario de Santa Fé, Asunción y puertos de la Patagonia.
Servicio rápido y directo para New-York
Admitiendo carga para dichos puntos.
Servicio á las Antillas y Estados Unidos
Con salidas fijas quincenales
El «BALMES», saldrá el día 20 de Septiembre para Puerto Rico, Santiago de Cuba y Habana.
Admite además carga y pasajeros para Las Palmas, Tenerife, Santa Cruz de la Palma, New Orleans y Galvestón, y carga con conocimiento directo para Guantánamo, Nuevitás, Sagua la Grande, Caibarien, Banes y Nipe, con trasbordo en la Habana, y para Gibara, Puerto Padre y Baracoas, con trasbordo en Santiago de Cuba.
La carga se recibe en el Tinglado de la Compañía (Muelle de las Baleares). Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta. Camarotes de lujo y de preferencia. El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos. Alumbrado eléctrico. Telégrafo Marconi.
Consignatario: ROMULO BOSCH Y ALSINA
Paseo Isabel II, número 1 pliso 1.º.—BARCELONA
Informes de pasajes de carga y pasajeros:
En Vitoria: C. POLO, Correría 11 y Plaza de Abastos (puerto n.º 12)
NOTA. No se cobra retribución alguna por toda clase de informes que necesiten los señores pasajeros.

ANEMIA
Hemoglobine
Deschiens
VINO Y JARABE
DEBILIDAD, NEURASTENIA
CONSUMCION, CLOROSIS
CONVALENCIA

Papel de periódico
Se vende en la imprenta de este río.

LINEA DE VAPORES DE ARRUTEGUI

Servicio regular entre PASAJES y la ISLA de CUBA

por los grandes y magníficos vapores
Castaño, Riojano, Lugano, Madriño y Santanderino
El 4 Septiembre saldrá del puerto de Pasajes el magnífico vapor MADRILEÑO, para Habana, Matanzas, Cárdenas, Santiago de Cuba, Cienfuegos, y otros puertos de la Isla de Cuba.
Para solicitar cabida é informes en general, dirigirse á su consignatario
JULIAN DE SALAZAR
San Sebastián: Plaza de la Alameda, 3, ó Pasajes: Buena Vista, 7
TELEFONOS 79, 80 y 81

Los señores cargadores pueden dirigir sus mercancías al cuidado de la Agencia un día antes del señalado para la salida del vapor, acompañando á cada remesa nota del número de bultos, marcas y numeración, peso bruto y nota en kilogramos, valor de las mercancías, destino y consignación, expresando si ha de asegurarse de riesgo marítimo y cuidando que todos los bultos tengan marcado con la mayor claridad el puerto de destino.
Indicar si el seguro marítimo se ha de hacer todo riesgo, bulto por bulto, ó libre de avería particular, según las condiciones generales de las Pólizas.
Se ruega á los señores cargadores se sirvan dar aviso á esta Agencia con toda la anticipación que les sea posible, de las mercancías que deseen embarcar, para poderles reservar el hueco necesario.
Carbones nacionales y extranjeros • Agencia de Aduanas

La Unión y el Fénix Español
COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS
Agencia en todas las provincias de España Francia y Portugal
51 AÑOS DE EXISTENCIA
Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios
Capital social, 12 millones de pesetas efectivas.
completamente desembolsadas.
Subdirector en Alava
J. A. Quiroga y Gochicoa
Plaza del General Loma, 6, 2.º.—VITORIA

Aguas y Baños de La Muera
ORDUÑA (Vizcaya)
Clorurado-sódicas, sulfatado-cálcicas, ferruginosas, nitrogenadas, variedad bromurada, manganosas, litmicas, arsenicales.
¿Qué ocurre en aquel Establecimiento en estos últimos años?
Sencillamente, lo que tenía que ocurrir; eran muchas las personas que conocían la bondad de aquellas aguas por haberlas usado recibiendo de ellas los más altos beneficios, pero eran muchas más las que desconocían que las había y que fuesen las mejores medicinales que se conocen y las que mayor aplicación tengan en el número de enfermedades que la humanidad padece; gracias á sus valores y á diversos componentes que las unifican y enriquecen como á ninguna otra, se abren paso ante todas las medicales haciendo prodigios en muchas curas donde ya fueron agotados todos los medios curativos. TESTIGOS DE LO DICHO la ciencia médica y cuantos se han servido de tan valioso caudal con el que han recuperado su codiciada salud, para decir al mundo entero que no hay mejores aguas que las de «La Muera» razón por la cual el numeroso público que descubre su existencia ya se va dando perfecta cuenta de ella, así como de sus virtudes curativas acudiendo á aquel lugar con fe y confianza en el éxito que persigue, esto es, afortunadamente lo que en estos últimos años ocurre en el Establecimiento de baños de «La Muera» donde se van realizando mejoras que también satisfacen á la concurrencia.
Las cualidades tónicas, reconstituyentes, depurativas y antisépticas que distingue al agua de La Muera, que permite usarse en el baño y en la bebida, curan radicalmente el linfatismo, esofulismo, raquitismo, tumores fríos, herpetismo, reumatismo, anemia, neurastenia, clorosis, artritis, estreñimiento, infartos del hígado y del bazo, dispepsias gastro-intestinales, irritación intestinal, enfermedades del estómago, de la vista, de la matriz y cuantas procedan de la debilidad y pobreza de sangre.
Temporada oficial del 15 de Junio al 15 de Septiembre (prorrogable al 30).
Hospedaje en el Gran Hotel desde 5'50 á 15 pesetas; todo comprendido. Médico Director, don Eduardo Méndez del Caño, especialista en enfermedades de los niños.—El Establecimiento se halla situado á 2 kilómetros de la estación, en la cual hay coche propiedad del mismo al paso de los trenes correos y expresos, y previo aviso; también al de los rápidos.

ROB-XARRIE :: Depurativo vegetal ::
TRATAMIENTO EFICAZ Y RÁPIDO
para curar los herpes, erupciones de los niños, úlceras, eczemas, sarpullidos, y para corregir todas las impurezas de la sangre.
Pídase en todas las Farmacias y Droguerías

VINOS FINOS
HARO RÍOJA
MADRID
Domicilio Comercial y Depósito Central
PÍDANSE EN TODAS PARTES

“LA EXPORTADORA,”
FABRICA DE LUNAS, ESPEJOS, MARCOS Y MOLDURAS
Sebastián Ricardo Aranegui
VITORIA
Lunas en blanco y plateadas de grandes dimensiones para escaparates, cafés y demás usos.—Lunas biseladas y grabadas.—Bandas biseladas.—Lunas de segunda, finas y ordinarias.—Espejos de todas clases.—Marcos con cromos y oleografías.—Molduras.—Vidrios impresos, blancos y de colores.—Vidrios del país y extranjeros.

Jabón Vasconia
Sin rival para lavado y conservación de la ropa
De venta en los almacenes ultramarinos de don Manuel R. de Alegría, Postas 20.—Señores Hijos de don José Erbina Plaza Nueva 24, é Hijos de Vicente Más, San Francisco 6.

REFORMA DE ENSEÑANZA
BACHILLERATO EN TRES CURSOS
con resultados superiores y sin trabajo por parte de los alumnos, debido al procedimiento empleado.
HONORARIOS: 1 y 2 curso, 5 pesetas mes por asignatura.
3-4-5-6, á 10 pesetas mes por asignatura.
Para los internos: Buen trato por 75 pesetas mensuales.
Director: don Leonardo Celorrio, calle del Prado, 12, Madrid
Horas: de 8 á 10.

Café-Bar “La Parra,”
CONSTITUCIÓN, 1
El único que dispone de una instalación sistema WELT para servir la cerveza en las mejores condiciones de frescura é higiene.
Cervezas por litros Bocks 0'15
(sin envases) . . . 0'60 Hielo (kilo) 0'20
Medias botellas . . 0'25 Id. en barras . . . 0'15
Sifones 0'10
Servicio á domicilio

Automóviles de alquiler
GARAGE MECÁNICO • Venta de bicicletas, motocicletas y automóviles de las mejores marcas, nuevas y de ocasión.
PNEUMÁTICOS MICHELIN
Agencia exclusiva para la provincia de Alava
Gasolinas, aceites, grasas, carga de acumuladores y toda clase de accesorios.
Talleres de reparación y vulcanización de neumáticos
E. Larramendi y C.ª 22, Estación
Teléfono número 61 • Servicio permanente

Balneario de Archena
Temporada oficial de baños desde 15 de Agosto á 15 de Noviembre
Grandes rebajas de trenes en billetes de ida y vuelta hasta el 15 de Septiembre
Se pone en conocimiento de los señores bañistas concurrentes á los baños de Achen (Aix la Chapelle), Dax, Aix les Bains, Uriage, etc., pueden seguir sus interrumpidos tratamientos en estas aguas termales, reconocidas por todas las eminencias médicas como insustituibles en las enfermedades artríticas, reumáticas, nerviosas y parálisis, herpéticas y escrofulosas, y sobre todo en el medio más eficaz para la curación del reuma en todas sus formas.
Este Balneario no deja que desear ningún servicio: Instalación higiénica completa, Instituto de mecanoterapia, Estufa de desinfección, instalación de lavaderos mecánicos á vapor, último sistema de la casa J. A. Larramendi (Alemania); Telégrafos, Correos, Capilla, Gran Casino, Teatro-Cine, etc., en todas las noches; Delicioso parque y mesa de régimen todo el año. Entre otros magníficos hoteles al alcance de todas las fortunas, cuyos precios son muy reducidos, se encuentran: Gran Hotel de LAS TERMAS, desde 12 á 20 pesetas por día; LEVANTE, desde 6,25 á 11 pesetas; Hotel MADRID desde 3,50 á 11 pesetas; Hotel LEON, desde 3,50 á 6 pesetas. Todo bañista hospedado en uno de estos cuatro Hoteles tiene derecho á un descuento de 15 por 100 sobre el precio de la habitación en quince ó más días.
A la llegada de todos los trenes se hallan en la estación los coches del Balneario, con un rótulo que dice: Hoteles del Balneario de Archena.
AVISO MUY INTERESANTE.—Todo bañista, antes de ponerse en camino, debe solicitar noticias, prospectos, tarifas generales de precios, el itinerario de viaje y cuantos datos le interesan, que recibirá gratuitamente dirigidos al dueño de los cuatro Hoteles: BASILIO IRURETA, Balneario de Archena (Murcia).

Servicio de trenes
en la línea del Norte, para la estación de Vitoria, desde el 16 de Junio de 1915.
DE MADRID A IRÚN

	Llegada	Salida
Mixto núm. 31	3 m.	3,20 m.
Expreso núm. 3	5,40 m.	5,44 m.
Sud-expreso núm. 7	7,08 m.	7,09 m.
Expres n.º 1 (correo)	8,23 m.	8,29 m.
Mercancías-mixto número 1097	9,24 m.	
Correo núm. 25	2,47 t.	2,55 t.
Mercancías núm. 83	4,40 t.	4,58 t.
Rápido núm. 9	5,53 t.	5,55 t.
Mercancías-mixto número 4003	9,35 n.	10,00 n.

El mercancías-mixto 4003 muere en Alsasua.
DE IRÚN A MADRID

	Llegada	Salida
Mixto núm. 82	5,28 m.	5,55 m.
Rápido núm. 10	11,55 m.	11,57 m.
Correo núm. 26	12,29 m.	12,37 m.
Mercancías-mixto número 1040		3,56 t.
Expres n.º 2 (correo)	7,28 t.	7,32 t.
Mixto núm. 32	10,54 n.	11,20 n.
Expreso núm. 4	12,00 n.	12,02 n.
Sud-expreso núm. 8	12,23 n.	12,24 n.

El mercancías-mixto 1040 muere en Miranda.
LIBRERÍA UNIVERSAL
Jerónimo Linace
Plaza de la Independencia, 1
Agradecida esta librería á su distinguida clientela, pone en su conocimiento y del público en general haber establecido sus talleres de fabricación de libros para cuadros con extensión y completamente nueva maquinaria, realizando trabajos en todos los estilos antiguos y modernos con molduras de las principales fabricaciones de España y extranjero; igualmente de las fabricaciones en la localidad con modelos de exclusivos de esta su casa.
La construcción se realiza con materiales inmejorables, no usando, en la mayoría, pastas y yesos, realizándose con maderas é imitaciones de todas las clases.
Se acaba de recibir una numerosa colección de cromos, grabados, fotografías y autotipias en imágenes, pastas, comedores, etc., etc., á precios económicos, fuera de toda comparación. También se realizan, con gran exactitud, marcos de retratos de todas formas y tamaños, desde 9'25 pesetas por uno.
Se reciben diariamente las novedades en revistas de modas, principales editoriales del mundo, exclusiva de venta en el Norte de España, de los principales de París.
Gran surtido en obras literarias, científicas y religiosas, pudiéndose adquirir en pago de plazos mensuales cinco pesetas en las de precios reducidos.
Objetos de escritorio, flores artificiales última novedad en todos los estilos y novedades, con precios sin competencia, con grandes descuentos en ventas al por mayor.
Esta librería realiza los pedidos de toda clase de libros de literatura, científicos y para las carreras de medicina y economía, al precio corriente de Madrid y París.